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萨金特教授是位非常严谨的经济学家，对于众多问题，因

为他不在其位，都没有正面回答，用他的话说，“我不知道，但这

不丢人。”比如，对于“如果您做一个星期的美国总统，会如何进

行基础设施建设”，萨金特的回答是，“我会辞职”。

比如对于美国的加息预期，萨金特说：“我不是美联储的官

员，或许50年之后，100年之后，美元时代已经终结，大家就不会

再关心美元的加不加息了”……

萨金特直呼各种问题太尖锐，并不停地擦汗。不过，在筹

资进行城市基础设施建设的方式上，萨金特“对高能耗、高污染

企业提高税收”的提议，则既解决了产能革新的问题，也筹集了

部分资金，可谓一举两得。

萨金特的中文除了会说“你好”外，还会说“叉烧包”，并且

他觉得合肥非常美丽，“我能感受到这里人们对美的追求，建设

者们也非常有远见。”

1 关注新兴产业和服务业
原籍安徽凤阳的李稻葵，一直以安徽老乡自居，其对合肥

的发展充满了期待。李稻葵表示，“目前我国服务业的增长速

度已经远超制造业，结合中国经济新增长点的产能革新，合肥

在招商引资方面，就应该有所侧重。”

2 关注低端和高端消费
李稻葵认为，“中国的消费已经起飞，自2007年以来，我国

居民消费每年占GDP的比重都在不断上升，目前已经上升到

46%左右，未来还将不断提升。特别值得重视的是，以淘宝、京

东上低价服装销售为代表的低端消费，及以‘私人定制’为代表

的高端消费的崛起。合肥的企业可以在这两方面多下功夫。”

3 开通更多国际航线
李稻葵建议合肥想办法多引进国际航线，“不仅是港澳台、

新马泰，合肥应该想办法开通直飞欧洲的航线，我建议可以直

飞杜赛尔多夫或是法兰克福，安徽的企业应该多出去学习经验

和寻找机会。欧洲的技术是我们最缺乏的。”

4 培育工程师文化和产业工人
“合肥一定要关注一个根本的根本——人，人力资本是区

域经济保持活力和长期发展的根本。我建议合肥多研究德国

的发展模式，大力培育工程师文化和具有专业素质和技术的产

业工人。在吸引企业和进行产业并购和重组方面，合肥的企业

可以趁欧洲经济调整期，多关注德国、奥利地、瑞士等地的企

业。希望合肥把眼光放得更长远些，以人力资源优势，始终提

供经济增长动力。”李稻葵说。

对安徽及合肥的发展建议

萨金特被问得“直冒汗”
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诺贝尔经济学奖得主和原央行货币委员会委员在肥共话经济发展

合肥要开通直航线 把欧洲技术学回家

“谁来做公用产品开发，谁来做私有产

品开发，各级政府应该做出很好的考量，并

交给市场做出选择。政府的作用是有限的，

但可以运用好货币和财政政策，对经济发展

进行指导。”萨金特先生在主题演讲中表示，

“市场经济要遵循两个原则：市场主权原则和

供求关系原则。比如在一个完全自由的市场

经济体制下，人们的需求其实就是企业生产

某种产品或服务的动力和激励。企业生产这

些产品或服务，就是要满足市场需求，或者进

行资源分配。”

萨金特还指出，和平年代，事实证明市场调

节作用是最好的资源分配方式，但短期来看，还

是会触及或伤害到某些人的利益，但总体方向

是前进的。

萨金特在演讲中多次提及消除垄断的重要

性，“在消除垄断上，中国给了我们很大帮助，中

国的商品价格低廉，对美国很多产业形成冲击，

也给了美国资源重新配置的机会。”萨金特表示，

“消除垄断非常重要，因为垄断容易滋生腐败。

只能保留那些自然的垄断。”

萨金特一直享受着中国经济发展带来的正

能量，“中美经济发展是个相互学习的过程，中

国现在在大力发展基础设施，美国也曾因为基

础设施建设带来经济的快速发展。而且，我认

为美国现在仍应该进行基础设施建设，美国的

很多轨道交通已经严重老化，都有100来年的

历史了，应该淘汰了。”

萨金特还重点提及存款保险制度，“该制度

推出前在美国引起了长时间的争论，也让我们

走了弯路，但事实证明其存在的必要性。我知

道，中国也很快将推出这项制度。”

在李稻葵看来，中国经济新常态，更多的是

体现在“新”上，“传统的增长点正在褪色，而新

增长点尚未完全爆发”。李稻葵认为，基础建设

投资、产能革新以及区域发展重新布局，成为中

国经济的三大新增长点。

李稻葵表示，基础设施投资，主要包括高

铁、地铁、城市基础建设、防灾抗灾能力、农村的

垃圾和水处理、空气质量的改善等等，这种公共

消费型投资不同于一般的固定资产投资，并不

形成新的生产能力，也不会带来产能过剩。本

质上仍然属于公共消费水平的范畴。“我国的人

均基础设施存量非常低，只有东亚发达国家的

18%左右。”

同时，李稻葵称，中国面临产能过剩，尤其是

高污染高耗能的制造业，如果将已有生产能力绿

化和升级，可长期拉动中国的经济增长。“当然，

这需要各级政府的政策配合，比如对落后产能、

污染高的企业收重税，而对绿色、环保型企业给

予优惠补贴，以使落后产能退出历史舞台。”

另外，李稻葵指出，中国的人口、产能、经济

发展等，都将重新布局。“高铁改变中国。交通

方便，离特大城市距离近；气候宜人，不缺水；有

人才基础的城市，将迎来新的发展机遇，成为中

国经济新的增长点。合肥这三方面都符合，这

也是其融入长三角，并与南京、杭州并列副中心

的重要原因。”
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昨日，由华润置地（合肥）有限公司主办，中欧国际工商学院校友会安徽分会、长江商学院安徽校友会、清
华大学安徽校友会、中国科学技术大学EDP企业家校友会、全球中小企业联盟（中国）特别支持的安徽首届
诺贝尔经济学奖得主巅峰论坛暨长三角城市群（合肥）发展峰会，在合肥大剧院举行。

2011年诺贝尔经济学奖得主托马斯·萨金特，原央行货币委员会委员、国务院智囊团高参李稻葵等经济
学界大腕齐聚合肥，共同探讨当前最热点的经济问题，并对长三角城市群的发展给出建议。萨金特对合肥印
象非常之好，李稻葵则预计，在不出重大意外事件的情况下，到2050年，中国的GDP总规模有望达到美国
的3倍，中国的人均GDP有望达到美国人均GDP的70%-75%，而合肥如果能抓住千载难逢的发展机遇，
届时合肥人均GDP甚至有超越美国的希望。
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